



PERIODICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO CONCERTADO

DIRECTOR: D. CLAUDIO LUANCO

\*\*\*

ADMINISTRADOR: D. ETELVINO MENDEZ

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

#### SUSCRIPCIÓN

España un trimestre. . . . ptas. 1'25 Extranjero » . . . . . . » 2'50 SE PUBLICA LOS DÍAS 10, 20 y 30 DE CADA MES Anuncios á precios convencionales

No se devuelven originales aun cuando no se publiquen

## A la expectativa

Después de varias semanas sin saber á punto fijo lo que ha sido del sumario famoso de las quintas, volvemos á oir que los «criados» de D. Everardo Villamil andan por esas aldeas diciendo que el asunto que motivó el procesamiento del secretario de la Vega está ya tapado, que todo lo que hizo el juez de Castropol ha quedado en nada y que, como fin de fiesta, con ellos no se puede.

Esto, á parte de que ninguna persona de mediana vergüenza podría vanagloriarse de que sus delitos queden impunes, es absolutamente falso. El sumario de las quintas, sigue su curso, Dositeo sigue tan procesado como antes, y seguirá aún muchísimo tiempo, porque su delito es tan claro, y la culpa tan evidente que por mucha que fuera la buena voluntad de unos y otros no habrá medio de levantarle el entredicho.

Esto, sí, lo aseguramos; nadie, ni en Asturias ni fuera de Asturias tiene poder bastante para quitarle de encima lo que tiene, y el sumario seguirá su curso hasta el juicio oral, y después resultará lo que resultare, que probablemente no será muy agradable para él.

Lo que efectivamente no nos explicamos aún con mucha claridad es la razón de no estar aún procesado al igual del Secretario, el alcalde de Vega de Ribadeo; tan culpables uno como otro, y tan probado, suponemos, el delito en una como en otra persona. Aquí se habla de presiones hechas sobre determinadas personas, presiones hechas desde altas esferas de la política, y esto realmente aún no lo creemos por muy corrompida que creamos la política española y por muy bajo que veamos el nivel de la equidad entre dos partidos que gobiernan. Después de todo, no es cosa que nos apure mucho, ya que, por ahora, aún confiamos en la acción de los tribunales ordinarios, y, aunque así no fuese, el asunto de cualquier manera habrá de aclararse en las Cortes y en la Prensa, conociendo toda España el fallo y los antecedentes del asunto en todos sus detalles.

Esperemos, pues, confiados en que esta vez la justicia velará por sus fueros y por el fiel cunplimiento de las leyes.

## D. Juan Rivero

De regreso de la Habana se encuentra ya en Gijón el tan ilustrado y chispeante director de la popular Crónica de Asturias nuestro muy querido amigo, al que Castropol envía un cariñoso saludo de bienvenida.

等端端令

### UN BAÑO DE HISTORIA

Copiamos de nuestro colega Las Libertades, de Oviedo:

¿Donde está...?

### Pregunta que espera respuesta

Es cosa decidida ya, según se dice, que D. Alfonso y su señora vendrán á Oviedo, donde, al parecer, vivirán tres días.

Hasta aquí la noticia no tiene nada de interesante para nosotros, los jaimistas.

Los tales huéspedes acomodaranse en el Palacio de la Diputación, donde pronto principiarán los preparativos de alojamiento.

Esta segunda parte ya nos interesa un poquito más, porque los gastos que con tal motivo se originen, nosotros hemos de pagarlos, y es lo peor del caso que ese dinero hace buena falta para ciertos servicios completamente abandonados hoy.

Dícese que para que nada echen de menos los próximos visitantes, se les dispondrá una elegante habitación de baño, encargándose al efecto uno, cuyo precio no bajaría de 2000 pesetas.

A propósito de esto, no faltan quienes vean excesivo ese precio y superfluo el gasto.

Hay gentes de muy buena memoria, y que se acuerdan que cuando la primera visita de D. Alfonso, pocos años hace, encargose para sus habitaciones particulares un baño magnífico, valorado en 2.000 pesetas, y que nuevamente puede servir en la ocasión presente... porque ni ha de estar deteriorado, ni pudo haberlo tirado la Diputación fuera de casa para consuelo de algún prójimo.

No vivimos sobrados de dinero, y si se encuentra ese baño llevamos ahorradas, por de pronto, 2000 pesetas.

Y algo es algo, aunque toda vía pudiera ahorrarse más.

Esperamos, pues, que la Diputación no eche esto en saco roto, y que se dispondrá pronto á inquirir sobre el paradero del baño, sino lo sabe ya.

Nosotros proponemos para llevar á cabo con toda celeridad y buen éxito el hallazgo y «captura» del baño ese, se asesoren los diputados provinciales del Sr. Villamil, el hombre de más feliz olfato sí de buscar cosas útiles se trata.

Nosotros votamos por el director del Hospicio, para que dirija á la Diputación si ese baño hay interés en encontrarle.

Es hombre de experiencia... y de gusto.

Hay que ahorrar esas 2000 pesetas, señores diputados. Y á eso se llega consultando el caso con el Sr. Villamil.

Nosotros teníamos hasta ahora al director del Hospicio por un gran detective en materia caciquil, gran husmeador de votos, actas y censos electorales; pero hoy nos lo presenta Las Libertades como un podenco de primera fila, capaz de rastrear hasta el baño que usó D. Alfonso en su primer viaje á Asturias, baño que la Diputación hacía perdido y que va á recobrar, gracias á la feliz memoria de Las Libertades y al no menos feliz olfato de D. Leandro.

Y el hallazgo no debe, al parecer, ofrecer duda alguna á juzgar por este otro suelto que el mismo colega citado publicó el sábado último:

¿Será cierto?

No respondemos del fundamento que tendrá la noticia, pero hemos oido decir que gracias á las activas pesquisas é incansables gestiones de D. Leandro Villami! para la busca y captura del consabido baño de las 2000 del ala, caerá este

pronto en poder de la Diputación, que quizá lo necesite no tardando, ahorrándose otros 2000 de las citadas.

¿Dónde habrá estado oculto hasta la fecha el famoso baño?

¿Quiénes habrán hecho en él sus abluciones?

Esperemos á que Las Libertades nos diga en definitiva donde fué «capturado» el valioso artefacto, para satisfacer nuestra curiosidad y la de nuestros lectores.

¡Cuánta roña, cuánta bula se habrá limpiado en su recinto!

**深深深刻的的形式的的的形式的的的形式的的形式的的的形式的的形式的形式的形式的现在分词的形式的形式的形式的形式的形式的形式的影响的影响的影响的影响的影响的影响的影响。** 

### DE MARINA

Ha sido nombrado ayudante interino del distrito marítimo de Ribadeo, el capitán de corbeta de la escala de tierra, D. José García de Quesada e Hidalgo.

CASTROPOL le da la bienvenida y pone sus columnas á su disposición.

**发尿 水尿 水泥 水泥 水泥 水泥** 

### Nuestro extraordinario

Copiamos de Las Libertades, de Oviedo:

### «CASTROPOL» Á VILLAAMIL

El periódico decenal que lleva el nombre de «Castropol» por la villa en que aparece, acaba de publicar un número de 63 páginas, verdaderamente extraordinario y hermoso por su lectura variadísima, donde la literatura en prosa y verso campea gallarda, rebosando amor al heróico Villaamil, en cuyo obsequio se publica el tal número, y también á la patria, por la que el bravo marino hizo el obsequio de su vida y cuyas glorias á ella honran y engrandecen aumentando los timbres de su inmortalidad.

No podemos ocultar el hondo sentimiento que la lectura del «Castropol» nos produjo, el deleite y sensación que dieron á nuestro espíritu sus grabados, así como las esperanzas de un floreciente resurgir que fluyeron á nuestra alma al encontrar unidos en sus loas á Villaamil y á España los hombres de distintas ideas y de diferentes regiones que en presencia del héroe juntan sus latidos y borran todas las diferencias para llevar al unísono sus cantos á la Patria y á sus mártires.

El número de «Castropol» honra á la prensa asturiana y á nuestro periodismo y resume perfectamente el homenaje que rindió el pueblo de Castropol al bravo marino que sucumbió en Santiago de Cuba, con motivo del hermoso monumento que se levantó é inauguró solemnemente en la simpática villa castropolense.

Felicitamos á «Castropol» por sus iniciativas y y explendidez y por su gusto artístico y literario.»

satisfied and the satisfied by completions and threath

De La Voz de Avilés:

### «NÚMERO ESTRAORDINARIO

Ayer se recibió en esta Redacción un número extraordinario que el periódico decenario Castropol, dirigido por nuestro veterano amigo el Doctor don Claudio Luanco, dedica á conmemorar las solemnidades celebradas el año último con motivo de la inaugución del grandioso monumento elevado en aquella simpática villa á la ilustre memoria del insigne marino don Fernando Villaamil, muerto heróicamente por la patria, en aguas de Santiago de Cuba el día 3 de Julio de 1898.

Forma un cuaderno de 64 páginas, lleno de importantisima lectura al pie de la cual vienen firmas de tan alto relieve como las de Francisco Arderius, José Morgado, Jenaro Alas, Leopoldo Trenor, Bartolomé Feliú, Miguel Teijeiro, Bernardo Acevedo, Juan Viniegra, Antonio Maura, Fermín Canella y otros de notable significación, apareciendo en letra facsímil varios artículos.

Las ilustraciones son también muchas y muy excelentes, tales como profusión de retratos, vistas de Castropol, reproducciones de las solemnidades de inauguración del monumento, etc., etc.

Ha sido una idea feliz la de nuestro colega castropolense, que al honrar la memoria de uno de sus más ilustres hijos, se ha honrado á sí mismo realizando una obra patriótica digna de todo aplauso.

Reciba el nuestro muy cumplido».

El Heraldo de Vivero nos participa la triste noticia del fallecimiento, á los 30 años de edad, del distinguido abogado y Director literario de aquella publicación, D. Pedro Pérez y Barreiro

Acompañamos en el profundo dolor á su desconsolada familia y á nuestro querido colega por tan irreparable pérdida.

### Un orador novo

¡Falou Tapin n' el Congreso!
¿Non? ¡Parta un..! Podedes creer,
qu' e verdá como lo cuento.
Todos os homes que alí
charlando pasan el tempo
quedaron papando moscas
con el discurso del xeito.
Meyor papaban xamón,
pero ben, anda á mal precio.

Pois Maura quedou<del>vos</del> bobo; y Moret quedouvos lelo, y Canalejas non fala, aunque ten ese defecto, y Mella xurou pechar el sou pico en ano y medio. ¡Revolución que causou es' home n, el Parlamento!

Hasta Pidal, según dicen, pedíuye con gran empeño que ye mandase a peluca pra poñer n' el sou celebro, á ver si daba elocuencia de tal primor el sou seso.

En fin, chamou a atención, ya hina púxoye os cuernos. pero él non puido subirse y por eso no anda n' elos.

Dicen que imita a calandria, que d, el pardillo ten deixos, que pía como os pinzois, y que silva como os merbos. Non me choca; el e d' aldea y ben puido aprender eso.

Lo que si parez non ten e gracia nin trazas d'elo, y condo quer faguer chistes quédaye a sal n'el gargueiro.

N' eso parécese al corvo, y e cousa que non comprendo, porque al menos al andar non deixa de ter salero.

Farruco.

DEL PARTIDO

TAPIA

### PIROPOS TAPIEGOS

### LO SENTIMOS Y LO CELEBRAMOS

Días atrás, terminó nuestro Ayuntamiento de hacer el nuevo reparto de Consumos perteneciente al corriente año.

Este nuevo reparto fué hecho, como saben nuestros lectores, en virtud de que el anterior fué anulado debido á los trabajos que con tal fin realizaron los frailes en la capital de la provincia.

Y mientras el Ayuntamiento hace saber á los vecinos la cuota que á cada uno les corresponde con motivo del nuevo reparto, los Agustinos, esas almas de Dios, se regocijan y bañan en agua rosada, como decía el otro, y elevan preces al cielo, porque han logrado los fines que se habían propuesto, que era figurar como pobres. ¡Pobrecitos anxelíos!

Nosotros declaramos, con esa sinceridad que tanto nos perjudica, porque no es sinceridad hipócrita, que por un lado sentimos que el Ayuntamiento se haya visto obligado á hacer un nuevo reparto, y por otro lado, lo celebramos.

Lo sentimos porque no es equitativo, altruista ni razonable, que el vecindario pague lo que en justicia les corresponde pagar á los frailes.

Y lo celebramos porque ello ha servido para que todo el concejo se mostrase airado contra tales frailes, descargando sobre ellos todo género de denuestos. Y decimos todo el concejo porque esos denuestos los hemos oido brotar de labios de tirios y troyanos; es decir, de personas que se codean y saludan á diario con ellos, lo cual patentiza que en este asunto no ha asomado un ápice la política.

### Non fai nada, nin pernuncia

Dos años ha que D. Benito se sienta n' os escanos del Congreso y no sabemos que haya hecho allí otra cosa, más que eso: sentarse.

Y á todo esto, los incautos que aqui le votaron, siguen esperando por los canales, puertos y carreteras que aquel les ofreció á raiz de serelecto.

Está visto que la influencia política del señorín de Cartavio, no pesa más que ciertos pudrideros que existen en Oviedo.

Querer trasladar algún peón caminero, y dejar cesante dos ó tres carteros rurales por la razón de que no le dieron el voto, es toda su gran obra de diputado...católico.

Y en cuanto á sus dotes oratorias, ya lo sabéis, lectores, corren parejas con su influencia política.

El bueno de Benitín, desde que pernunció en el Parlamento aquellos ¡guau! ¡guau! en defensa de un blasfemo (su acendrado catolicismo le obligó á ello) no ha vuelto á pernunciar otros ¡guau! ¡guau! hasta que se vió obligado por la iniquidad del censo de la Vega.

Ni pernunciará, ten á pibida.

Y si *pernuncia* será en Cartavio, por aquello de que: en tierra de ciegos, un tuerto es rey.

Además, ya se sabe: abiertas las Cortes, *Tapín* en su pueblo, respirando los aires rurales y paseándose por los prados que hay enrededor de su mansión *Do-ré*.

Poqrue es lo que él dice, y dice bien:

Más vale ser borreguito y pasear en verde prado, que falar en el Congreso, y salir de allí burlado.

La experencia adquirida por las burlas de que fué objeto en cierta ocasión por parte de Soriano y el Conde de Sagasta, le hacen pensar así.

Y no piensa mal que digamos.

Algo, es algo.

ab como, como de

PEPE DE MINGO.

riente ano.

El pasado domingo se celebró en esta villa la festividad del Corazón de Jesús.

Los festejos fueron en su mayoría religiosos, puesto que profanos no hubo más que el paseo que se celebró por la tarde en el espacioso Campo de San Blas.

Todos los festejos fueron amenizados por la música de esta villa.

Procedente de Méjico llegó á esta villa la semana pasada D. Carlos Pérez Casariego.

Damos á éste nuestra cordial bienvenida.

El dia 16 se celebrará en ésta la tradicional fiesta del Carmen. Habrá verbena, baile, teatro y paseo.

El día 29 del pasado mes de Junio se inauguró el cine que han establecido en esta villa D. Manuel Carrasco y D. Francisco Fernández.

Se denominará «Cine Corredoira» y se propone dar funciones todos los domingos.

Para los días 14 y 16, festividad del Carmen, tiene anunciado dos expectáculos variadísimos, en los cuales se proyectarán nuevas y atrayentes películas.

Después de las proyecciones habrá baile.

学院の影響

### El Franco

Cuando uno de los domingos últimos acudimos á la sesión del Ayuntamiento para elegir el vocal de la Junta de Instrucción pública que por ministerio de la ley debe sustituir á D. Juan Martinez, tenían algunos el propósito convenido de votar por mayoría á «Gato rubio», por disposición soberana de los «pacos».

Pero no contando con la energía y rectitud de ediles que son hombres, resultó la elección como estaba descontada cuatro días antes, siendo designado D. Manuel Suárez Fernández, por siete votos contra uno que obtuvo su contrario. No se olvide que esta elección se verificó inspirada por los concejales del partido independiente y secundada por D. José Méndez de Andés, á quien sus Judas desean presentarlo como un facineroso.

Todo tiene su explicación. Como Méndez de Andés y Suárez Fernández son dignos de nuestra consideración y estímulo por la consideración moral que tienen y para ciertos «vidulanes» sólo es apreciable el compadrazgo, la trampa y el arreo; no son mirados con buenos ojos esos dos señores, porque todavía no fueron suspendidos en ejercicio á la Judicatura ni aún desempeñan funciones como el viejo Manrique.

Los «pacos» y sobre todo «Gato rubio» quieren imponer su voz de mando, creyéndose amos del cotarro como si continuaran las andanzas de antaño; pero los tiempos cambiaron mucho de poco aquí, entrando las cosas en el terreno de la cordura y honradez, circunstancias, que están reñidas con los monos sevillanos.

Por hoy nada más; baste saber la tremenda derrota que han sufrido los pitones en tan preciosa corrida demostrativa, por cuarta vez, de las «extrangulaciones» que sufren las ilusiones infantiles donde todos nos conocemos, cada uno por lo que es: unos blancos y otros negros.

Xuan de Gayeiro.

### MAS DEL FRANCO

Hace bastante tiempo que varios vecinos de Lebredo denunciaron al municipio una parcela ó dos de terreno común, que un tan Pandello cercó para sí comprendiendo en el cierre un camino público.

Excusado es decir que aquella denuncia no ha sido resuelta hasta la fecha, acaso porque el denunciado es un protegido por «Turrón», al que rinde pleitesía el Ayuntamiento como lo haría en otro tiempo el de Coaña.

Apercibidos de esto los denunciantes, acordaron presentar y presentaron nuevo escrito, fundándose en que por haber más de año y dia que existía la expresada obra, era incompetente el municipio para entender el asunto, correspondiendo dilucidarlo á los Tribunales judiciales para lo que se ofrecía á sufragar todos los gastos á cambio de que se les cediese el derecho de representación.

Pero el Ayuntamiento, haciéndose que no entiende, acordó que la Comisión de policía fuese inspeccionar el terreno sin que sepamos con que fin, aunque ello indica una extralimitación de funciones ó cosa que conduzca á ella, de lo que nos alegramos, para ver como algunos concejales toman el fresco con rumbo á Castropol.

El Cid Campeador.

#### San Tirso de Abres

### MONTERILLA RURAL ENIGMÁTICO

Tiempo ha que el monterilla sardesco, perseguidor en ragé de los independientes, que con sus obras testimonian lo mucho que acarician la libertad, y de paso manifiestan al microcéfalo Garillo el odio que se le tiene y mantiene por su marrullera intolerancia, viene aquel papalanata político-everardista anunciando en forma ventrilocua la venida á ésta de un gran caballista que, á juzgar por la fama, forma, figura y dimensiones que de él dá, resulta un ente estrafalario. Fijense ustedes, para tener alguna noción, en los datos que el tiito Cortavientos suministra: tipejo con la cabeza como una calabaza palentina, unos ojillos como dos cabezas de alfiler, nariz que remata en punta como una flecha, con bigotes y pera que le hacen semejarse mucho á un civil de cartón de aquellos que suelen ponerse en manos de los niños llorones, que á unos asustan y á otros divierten, intitulándose no sé si «Rombroski» ó «Rapalleski». Con todo este conjunto ridiculo, churrigueresco dicen los Garillos que reforzarian la montera de su amo y que no quedaria en San Tirso títere con cabeza. Allá lo veremos y venga cuando quisiere, que lo esperaremos andando; luego que llegue, nos servirá de diversión.

Dicen muchos, no todos, que el monterilla, empachado de ilegalidad, está hastiado de muñequear con tantos borregos mansos de la fracción everardista, y estoy viendo, se decía el tío aquel, como hablando con sigo mismo, que me voy á caer el mejor día con estos notarios que se traen los independientes y otras cosas que ya tengo en cartera, y son muchas; nada, que que me caigo como gorrión del nido y no aleteo; pero el desequilibrio mental del cacique trapisonda, que da punto y raya al del famoso D. Quijote de la mancha, anda tan estropeado, que con tales disquisiciones y preparativos para lo futuro, no pueden cotizarse sus aseveraciones á céntimo doble, por el descenso que inevitablemente habrá de sobrevenir en cálculos de política tan averiada y descompuesta. Mas perdida la orientación, sino recompones la brújula y tratas de curar el mal del miedo que te invade los surcos del cerebro, sombras verás, Cortavientos, no de muy buena gana, pero si tan negras que con ó sin el que esperas, hasta en la sopa hallarás para tormento de tus desdichas. «Al que mal vive, el viento le persigue.»

N.

#### 李精四點卷

#### De Balmonte

### Suscripción para la escuela de Ovanza

Cen destino á la escuela de Ovanza, han reunido, entre los buenos patriotas residentes en Buenos Aires, 114 pesos 41 centavos argentinos, en la forma que sigue:

D. Camilo García, 20; D. Jesús García. 20; don José García, 10; D. Victoriano García 10; D. Lino García, 10; D. Nicasio Vázquez, 10; D. Manuel Vázquez, 10, D. Alvaro Vázquez, 10, D. Domingo Vázquez, 20; D. Servando Beltrán Casus, 5; D. Antonio Freije Losada, 10, D. Gervasio Fernández, 10; D. José Romero, 5; D. Victor García Blanco, 5; D. Feliciano Alvarez Valle, D. Sabino Cubillas, 5; D. Cesáreo García, 57.41

Total pages argentines 114 41

Total pesos argentinos, 114.41.	
sister de selette at distinguiste de distinguistes, c	Ptas. Cts.
Que importan en pesetas españolas.	. 500
SUMA ANTERIOR	. 730
TOTAL	. 1230
金統200mmの	
DE LA DECEN	$\boldsymbol{A}$
品式未予語光學語光學語光學語光學語光學語光	李鵬赤李鵬朱

### Nuestro extraordinario

Puesto ya á la venta este número que CASTRO-POL dedica al insigne marino Villaamil al precio de UNA PESETA, nuestros suscriptores podrán obtenerlo

por la mitad, siempre que se hallen al corriente en el pago de sus cuotas; pero si desean más de uno, pagarán el exceso de ejemplares al precio corriente para el público.

En el Extranjero, nuestros corresponsales fijarán

el precio conveniente, según las localidades.

Los pedidos se dirigirán al Administrador de este periódico.

Puntos de venta para los suscriptores de fuera del concejo.

Tapia, Salave, Campos y Porcía, D. Baldomero Pérez Martinez.

La Caridad, Centro Independiente. Boal, Casino Liberal independiente. La Vega, Farmacia de D. Julio Méndez. Ribadeo, Farmacia de Alonso.

Nuestros suscriptores de las repúblicas americanas los solicitarán en las siguientes casas:

En la República Argentina y Uruguay, casa de D. Miguel García Presno, Paseo de Julio, 160, Buenos Aires.

En la Habana, D. Rogelio Canedo, Galiano, 77, esquina á San Miguel.

En Chile, D. José Moldes, Casilla, 17, Iquique. En México, D. Fernando Blanco, Hacienda de Guadalupe, Atotonilco, F. C. I., Estado de Puebla.

En Mendoza, República Argentina, D. Amado Fernández, tienda de calzado «La Española», Las Heras, 320 al 354.

學端端等

Llegó de Madrid, en donde pasó el invierno, á su casa de Rebellón (La Caridad), la distinguida señora D.ª Clara Rafecas, viuda de Carvajal, con sus bellas hijas Clara y Josefina y su simpático hijo Alejandro. Les damos la bienvenida.

El dia 1.º del corriente falleció en ésta la anciana D.ª Camila Méndez de Oliveira, madre política de nuestro amigo D. Manuel Fernández (Huerta).

A éste y demás familia, nuestro pésame.

\*\*\*\*

Tuvimos el gusto de saludar en ésta á nuestro querido amigo de Tapia D. Andrés Méndez, acompañado de su hijo D. Guillermo, el cual acaba de regresar de la Isla de Cuba.

等機器場

Con objeto de asistir al distinguido médico de Vega de Ribadeo D. Wenceslao Vega, vino de Madrid el reputado médico del Instituto Rubio, Dr. don Dámaso Arias, en donde permaneció hasta dejarle completamente restablecido y regresando después á la Corte.

Mucho nos alegramos del restablecimiento de la salud del Sr. Vega, y que los cuidados del Sr. Arias no hayan sido infructuosos.

**等器将** 

Se encuentra avecindada en ésta la Sra. D.ª Josefa Fernández, del Valle de San Agustín. A acompafiarla vino su primo, nuestro amigo D. Antonio Fernández. Les damos la bienvenida.

En la inmediata villa de Tapia ha dejado de existir el acreditado y honrado comerciante D. Aniano Bobis Rodríguez.

Nuestro sentido pésame á su padre D. Domingo y á su hermano nuestro amigo D. Isidro, lo mismo que á la demás familia.

學將器場

De Astorga ha llegado á ésta á pasar unos días entre nosotros, marchando después para Miudes, su pueblo natal, al lado de sus padres, nuestro muy querido amigo el canónigo de aquella Catedral, y profesor de aquel seminario, D. José Méndez Penzol. Esperamos verlo luego nuevamente por ésta, en donde tanto se le quiere y se le considera como hijo de Castropol.

También llegó á ésta, á pasar una larga temporada, al lado de su señora madre y hermanos, nuestro muy querido amigo, el entusiasta castropolense don Marcelino G. González, canónigo-bibliotecario de la Catedral de Mondoñedo.

Damos á ambos nuestra cariñosa bienvenida.

De las aguas de Caldelas de Tuy regresaron, á su casa de Villagomil, la respetable Sra. D.ª Matilde Ferreria y Jonte, viuda de Casariego, y á Castropol, la distinguida señorita Ramona Rodriguez García. Deseamos que les hayan aprovechado aquellas aguas.

De Santander, á donde había ido personalmente á dar el pésame á su primo D. Enrique Menéndez Pelayo, regresó á ésta nuestro amigo y convecino el capitán de la marina mercante D. Marcelino Menéndez.

Después de pasar varios días en Riotorto (Lugo), regresaron á ésta nuestro muy querido amigo el notario D. Eugenio Pérez Cancio y su muy apreciable señora. timonian to mucho due acaric

Nuestra bienvenida á todos.

李語號乘

non againem year. El lunes 8 del corriente, marchó para Tineo, á donde pasará una larga temporada al lado de su familia, la respetable señora de nuestro apreciable amigo el Registrador de la propiedad de ésta D. José Dominguez, con sus tres preciosas niñas, marchando también el mismo día para Santiago, su angelical hija Maruja, donde pasará otra temporada al lado de su abuela paterna y demás familia. Les deseamos un feliz viaje y que regresen lo más pronto posible á Castropol. The contemps showing all livin me a original

Poneige on manos de l'asse Falleció hace días en Vega de Ribadeo el honrado alguacil de este Juzgado D. Isidoro Amieiro. Damos el pésame á su familia.

等機能像 Management Telegraphic Control of the Control

Hace algunos días pasaron por ésta, sin detenerse, seis automóviles á muy corta distancia unos de

The standard of the state of

The state of the s

學經濟學

otros; tres de ellos llevaban personas dentro y en los otros sólo iban los chauffers y todos cerrados. Se supone que fueran los que aparecieron en los pueblos gallegos fronterizos á Portugal.

#### 争端器会

De Avilés llegó á ésta hace unos días nuestro amigo D. José Alvarez Casariego, esposo de la ilustrada maestra de esta villa. Le damos la bienvenida y que su estancia entre nosotros sea larga.

#### 等語場場

Marchó para Oviedo, con objeto de hacer ejercicios espirituales, nuestro querido amigo el ilustrado y virtuoso párroco de Figueras D. Inocencio Cotarelo, y desde allí seguirá á Santander con objeto de visitar al Dr. Madrazo. Feliz viaje.

#### 李端紫岭

Después de pasar una temporada en su pueblo natal, regresó á esta parroquia nuestro amigo el virtuoso socerdote D. Casimiro Suárez.

Que sea bienvenido.

#### 李紹紫紫

Las fiestas de Santiago prometen estar muy lucidas y animadas, habiéndose encargado de la recolección de fondos el elemento joven estudiantil, estando encargados con la Directiva del Casino de formar el programa que en el próximo número publicaremos.

#### **学院影場**

Después de pasar larga temporada en Sarria al lado de sus parientes, regresó á su casa de Figueras la distinguida señorita D.ª Pepita Acevedo y Lebredo, hermana de nuestro muy querido amigo D. Mario. Le damos la bienvenida.

#### 学端线

Todas las personas que deseen adquirir el número extraordinario de Castropol, se dirijirán al Administrador de éste, D. Etelvino Méndez, remitiendo una peseta y veinticinco céntimos más si lo desean certificado. Se advierte que lo hagan pronto por ser grande el número de pedidos, pudiendo agotarse en plazo breve la tirada.

#### \*\*\*\*\*

### Las carreras en España

Con este título se ha publicado por el Ingeniero D. Juan Herreros, un librito de 200 páginas, en que se consignan todos los datos que conviene conocer al que trate de seguir una carrera, por referirse á los estudios, porvenir, tiempo invertido, etc. A su utilidad une dicha obra la ventaja de su poco coste, que es sólo de 1,50 pesetas, pudiendo adquirirse en la imprenta de este periódico.

#### 李端紫条

### VIUDA E HIJOS DE Á. PULPEIRO CASA FUNDADA EN 1876

Muestrario de calzado escogido y sin competencia ofrece á su destinguida clientela para la estación pre-

sente, junto con los acreditados chanclos, verdadera marca BOSTON.

ANGUSTIAS 20.—RIBADEO.

#### 争端结

### Balnerio de Prelo SITO EN BOAL

### Aguas sulfurosas-alcalinas

El más antiguo y conocido en la provincia

La eficacia de estas aguas es incuestionable en las enfermedades astríticas en general, reumatismo y enfermedades de la piel.

Utilisimas en las enfermedades del estómago.

Instalación hidroterápica.

Viaje cómodo por la carretera de Boal.

Temporada oficial, del 1.º de Julio al 30 de Septiembre.

### AVICULTURA

Se venden gallos, gallinas y huevos. Razas: Castellana negra, Leghorn blanca, Piymouth Roock, Brahma armiñada, Houdan, Orpington, Campine plateada, Ocas de Tolosa, etc., etc.—Dirección: C. Fernández, kosco, calle de Pí y Margall.—GIJÓN.

### VENTA

### en Vega de Ribadeo

Se hace de tres casas de nueva construcción, sitas en el barrio de la Abraira, juntas ó separadas.

Para informes dirigirse á D. Perfecto Álvarez, en Castropol.

### Sastrería Ovies

TALLERES DE PRIMER ORDEN

GÉNEROS INGLESES Y DEL PAIS

Calle de San Roque.-RIBADEO.

### Carmen Mier de Ovies

SOMBRERERA

Se hace cargo de la confección y reforma de sombreros de señoras y de niñas modelos de gran novedad para la presente temporada.

Calle de San Roque.—RIBADEO.

Las bicicletas «Peugeot» modelo 1912 no tieneo rival por su elegancia y larga vida, habiendo sidn adoptadas al Ejército. Accesorios de todas clases y único agente en la provincia de Asturias y Lugo, con grandes existencias.

ADOLFO GARCÍA FERNÁNDEZ Luarca.

### 606

### Inyección intravenosa; indolora MÉDICO LÓPEZ GARCÍA De 12 á 3

### Figueirúa, 60.—RIBADEO

學語語場

Sellos inmejorables de cauchú y de lacre á precios baratísimos, en esta imprenta.

Imprenta del CASTROPOL.

## Isidro y Aniano Bobis

Almacenistas de vinos, cereales, ultramarinos en general, harinas, harinillas, salvado, maiz, ceba-

da y paja al por mayor y menor.

Calzado, bombillas eléctricas, teja, ladrillo hueco y macizo, tuvos para chimeneas, azulejos, baldosín, yeso, calhidráulica, portlán y una infinidad de artículos difíciles de enumerar.

Á LOS ENFERMOS DE LOS OJOS

## El Dr. Martinez Alonso oculista

ofrece al público su consulta permanente de enfermedades de la vista en Ribadeo, calle de San Roque, de 10 á 12 de la mañana.

Los pobres se operan y curan gratuitamente de 12 á 1.

La Reyna

DE

JOSE LEDO

HACENDADO Y COMERCIANTE EN GENERAL

ESPERANZA SANTA CLARA (CUBA)

### LA AMERICA

COMERCIO DE NOVEDADES

SASTRERIA, CAMISERIA

12, San Roque, 12-RIBADEO

### BANCO MERCANTIL

Fundado en 9 de Septiembre de 1899 SANTANDER.—TORRELAVEGA —REINOSA.—LLANES.

 Capital.
 .
 .
 pesetas 6.000.000

 \* desembolsado
 .
 3.000.000

 Fondos de Reserva
 .
 .
 278.695.35

 \* de Previsión
 .
 .
 180.000

Cuentas corrientes á la vista uno por 100 de interés anual » de depósito á 3 meses dos » » » » » »

» de » á6 » dos 1/2 » » »

Caja de Ahorros á la vista al tres por ciento anual.

El dinero en la caja de ahorros produce interés, tiene opción á premios, goza de toda seguridad y se dispone de él á la vista.

Préstamos con garantía de valores al 4 1/2 por ciento anual.

Créditos » » » al 5 » » »

Giros, descuentos, de letras sobre todas las plazas del Reino y Extranjero.

Cobro de cupones, cambio de moneda y billetes, etc., etc

Para facilitar estas operaciones tiene corresponsal en la Vega de Ribadeo que es

### D. Eulogio Fernández Riopedre

\$1834E

## VILLAR Y COMPAÑIA

SAN JUAN.—Puerto Rico

SOCIOS DIRECTORES:

D. Carlos Conde y D. Eduardo Villar

Comerciantes al por mayor. Comisionistas en general.
Almacenistas con existencias constantes de provisiones

de todas clases y procedencias.

Preferente atención á las consignaciones, contando esta firma con todas las mayores facilidades para pronta venta de todo producto y dentro de las condiciones más favorables del mercado.

Agentes ge erales de esta Isla de las Compañías de va-

pores

RED D LINE con servicio quincena entre Nuewa York Puerto Rico y puertos de Venezuela.

Agentes generales de la LINEA HERRERA con servicio entre puertos de esta Isla de Santo Domingo y los de Cuba. Idem idem de la NORTON LINE con servicio entre los

puertos de Buenos Aires, Montevideo, esta Isla y los de Cuba, Representantes generales de la Compañía de Aseguros GUARDIAN ASURRANCE C.º D.d, de Londres, contra incendios.

Idem idem de la DEUTSCHER LLOYD, Berlín, aseguros marítimos.

Importación y exportación de todo producto nacional y extranjero.

## B. Fernández & Compañía

- HABANA -

COMERCIANTES EN GENERAL
Importadores y almacenistas de comestibles
y provisiones de todas clases y procedencias

### SOLICITAMOS

consignaciones de productos españoles pues contamos con personal idóneo para su venta en LA LONJA DE COMERCIO de esta Ciudad, así como con buenas relaciones comerciales en todo el territorio de esta República.

Cable: «Berfernán» Correo: Apartado, 96 Calle Inquisidor 38-HABANA-República & Cuba

GRANDES TALLERES

EBANISTERÍA, TAPICERÍA Y MÁRMOLES

### Manuel Loza LUARCA (Asturias)

Este acreditado establecimiento, montado á la altura de los principales en su clase, se encarga de amueblar toda clase de habitaciones, desde la más suntuosa á la más modesta, á precios económicos.

También se trabaja el mármol para ebanistería á precios excesivamente baratos.

Para trabajos de cementerio proporcionamos proyectos y presupuestos gratis.

# Compañía de "ASURANCES GENERALES" CONTRA INCENDIOS Reaseguradora de LA POLAR

ESTABLECIDA EN ESPAÑA

CON ARREGLO Á LA VIGENTE LEGISLACIÓN

Fundada en París el año 1819

Capital social (completamente desembolsado), Fcos. 2.000.000 Reservas, REALIZABLES EN EL ACTO . . » 25.530.000

Esta poderosa Compañía es la mán rica entre todas las españolas y francesas que se dedican á este ramo de seguros, y tiene justamente acreditados su buen concepto y la preferencia que el público le dispensa, así como perfectamente demostrado su intachable proceder durante los 89 AÑOS que lleva de existencia.

Representante en los partidos judiciales de Ribadeo y Castropoli;

D. Antonio Pérez Martinez

Paz, 2.—RIBADEO